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□文/本报记者 桑蕾
摄/本报记者 张澍

6月的雄安新区骄阳似火，40摄氏
度的高温下，塔吊林立、机器轰鸣，一
曲热烈的建设进行曲回荡在这座蓝绿
交织的生态之城上空。

6 月 12 日，跟随黑龙江省党政代
表团的脚步，记者来到有着“未来之
城”美誉的雄安。2017年 4月 1日，“中
共中央、国务院印发通知，决定设立河
北雄安新区”的消息一经传出立刻引
来世界的瞩目。七年来，雄安新区从

“一片地”到“一张图”，再到“一座城”，
拔节生长的声音日夜不停。截至目
前，雄安新区 380余个重点项目累计投
资额超过 6700 亿元，开发面积覆盖
184.5 平方公里，4000 多栋楼宇拔地而
起，雄安已经进入大规模建设与承接
北京非首都功能疏解并重阶段。

千年大计、国家大事。
在雄安规划展示中心，一个巨屏

面前，恢弘的城市规划图徐徐在众人
面前展开。作为疏解北京非首都功
能集中承载地，雄安将每一寸土地都
规划得清清楚楚，精心推进不留历史
遗憾。

在雄安城际站项目建设现场，项
目建设方中国铁路建设管理有限公司
雄安指挥部副指挥长宋歌的一席话让
记者真正感受到了“把每一寸土地都
规划得清清楚楚”的意义。

雄安城际站及国贸中心片区位于
雄安新区启动区的核心位置，整个片
区由雄忻高铁雄安城际站、京雄快线
航站楼站、国贸中心和东西轴线公共
交通组成。片区总占地面积约 472亩，
总建筑面积约 160万平方米，总投资约
209亿元。建成后，既有办公、商业、酒
店、公寓，还有轨道交通、航空服务功
能、生态文化旅游，业态多元丰富，将
成为全面贯彻新发展理念，富有雄安
活力，具有雄安特色的TOD项目。

宋歌表示，雄安城际项目是一个
站城融合的项目，既要解决城市交通
的问题，又要满足城市的需求。建成
后，将成为雄安新区对外对内的重要
交通枢纽，雄忻高铁、京雄快线与地铁
M1、M2四线交汇，最远换乘距离不超
过 270米，实现连接北京、联通全国、通
达世界。其中，京雄快线半小时抵达
大兴国际机场，1小时融入北京地铁交
通网络。通过城市航站楼将大兴国际
机场航空功能向新区延伸，旅客可在

此办理值机、行李托运等手续。此外
整个片区将实现地下空间互联互通。
城际站枢纽地下空间与北侧的国贸中
心、中化、华能以及未来的中央商务
区，运用地下城市通廊互联互通，总面
积约 110 万平方米。通过客流汇聚与
建筑有机结合，努力在地下空间集约
高效利用上进行实践探索，形成集聚
人气的重要城市活力空间。

这样综合的、复杂的项目，分为三
层，负一层属于商业街，负二层是站厅

和道路，在这里出租车、行人各行其
道。负三层是高铁和地铁线。

不仅是雄安城际项目一地如此规
划，在雄安规划展示中心，讲解员也告
诉记者，对雄安而言，利用好地下空间
已经是常规要求。而这仅仅是未来一
城的一项特征。

在雄安新区，通过数字技术，已经
实现了“地上雄安”“地下雄安”“云上
雄安”三座城共同规划、共同建设、共
同生长，先地下、后地上，合理开发利

用地下空间，是雄安新区规划的重要
理念。在雄安，电力、通信、燃气、供
热、供水等各种市政管线通通要住进

“地下生命线”管廊，让雄安与马路拉
链彻底说拜拜，并且通过智慧运营管
理对城市赋能。而云上雄安则是通过
200亿条城市数据，实现城市的数字孪
生。

世界眼光、国际标准、中国特色、
高点定位，这座新城更让人艳羡的是 3
公里入森林、1公里入林带、300米入花

园，100%街道实现绿荫化，城市绿覆盖
达 50%的理念，林淀交织、林水相依，
城在林中、人在景中，不仅仅是一个未
来之城，更是一个生态之城。

未来之城什么样，每个人的答案
不尽相同。有人想要便捷的生活圈，
有人想要出门入画诗意栖居，有人想
要无缝换乘，有人想要绿色生活的态
度……对未来的想象或许有千百种答
案，但在雄安，人类对于未来之城的浪
漫想象正在付诸实践。

用千年大计勾画

□本报记者 桑蕾

“不赖，生活真不赖！”
“车在林中走，人在画中游，家

在河边住，非常幸福的乡村，特别
好。”

在塔元庄村采访时，60多岁的
村民唐秀英脸带笑意一直说着，不
赖，不赖！

也难怪，已经到了退休年纪的
唐秀英，拿着村里每月给的700元
养老金，还在塔元庄村智慧农业采
摘园打工。

采访时，一批批游客正在体验
采摘黄瓜、柿子、香蕉的乐趣，唐秀
英跟着忙活着，声音明亮，脸带笑
意。

“我每天来这就是种菜、收菜，
都是我们在家常干的活，不累，不
累。”唐秀英总是表达着对目前生
活的满意，她说，村里每个月免费
给村民发米面油，连豆腐也发。

然而在 40 年前，嫁到塔元庄
村的她可没有这么快乐。塔元庄
村以前是正定县有名的穷村，坊间
流传说，好女不嫁塔元庄。

“以前路可不好走了，下雨天
车轮常陷入泥里，都是矮趴趴的小
房子。”唐秀英说，当初嫁到这里家
里人都劝她，然而如今的她是亲戚
们羡慕的人。

同样是外来媳妇的张金霞是
塔元庄村村委委员。采访时，塔元
庄村的一位 80岁老人没了，她和
其他村委委员一样，大早上就跟着
忙活起来。她告诉记者,“这是我
们的规定，村民家里有红白喜事，
村委会成员都得到场。”

张金霞 2007 年嫁到塔元庄
村，是村支部书记尹计平给说的
媒。“我父母本来嫌弃塔元庄村都
是平房，尹书记来我家说，嫁到我
们村吧，我保你姑娘明年住楼房。”
张金霞说，果然 2008 年塔元庄村

村民分房，他们一家人住进了宽敞
明亮的大房子。张金霞笑着说：

“我们村里年轻人都喜欢让尹书记
去说媒，他出马准成。”

2017 年，张金霞到村史馆当
讲解员，平时还负责给村里的乡
亲们分发米面油。这讲解员得研
究讲解词，说的多了，对村里的感
情也就越来越浓厚，看到塔元庄
村日新月异，她感觉自己越干越
有劲。当新一届村委班子竞选的
时候，张金霞也报了名，本以为外
来媳妇胜算不大，没想到乡亲们
十分看好这个为他们发米面油，
热心肠、爱说笑的年轻人，纷纷投
了她一票。

现在的张金霞早已经把自己
当成了塔元庄村的一员。她每天
忙着村里的事务，爱人经营着小生
意，两个活泼的儿子，老大上高中，
老二上初中，每天都感觉充实快
乐，日子越过越有奔头。

塔元庄村两代外来媳妇话幸福

□本报记者 薛婧

经过近一年的建设，由石药控
股集团有限公司和中国农业科学
院哈尔滨兽医研究所共同出资组
建的动物新型疫苗制造企业——
哈尔滨恩维生物制药有限公司一
期建设已经完成，所有生产设备安
装完成，今年6月进行GMP认证，
预计2026年正式投产。

“项目建设速度是很快的，
2023年 5月正式开工建设，7月厂
房主体建筑封顶，10 月开始洁净
厂房及工艺设备施工，冬季做到
不停歇，今年4月所有设备设施就
安装就位了。”11 日，恩维公司董
事长、总经理程炜在接受记者采
访时说，恩维公司一期项目总投
资 3.5 亿元，占地面积约 2.4 万平
方米，建筑面积 2.6 万平方米，现
已建设完成核酸疫苗生产车间及
动力中心、质检中心、环保中心、
动物实验中心等配套设施。

“恩维项目建设能高速稳步
推进，得益于黑龙江良好的营商
环境。”程炜告诉记者，项目早在
落地过程中就得到了省、市、区相
关部门的大力支持，为了推进项
目早日投产，省、市、区三级成立
专班，每周调度项目进展。通过

分割土地出让政策、容缺办理等
服务，保证了项目顺利开工。平
房区主要负责人多次带队深入工
地召开现场会，及时高效帮助企
业解决建设中遇到的问题，推动
项目建设跑出“加速度”。

据 介 绍 ，石 药 集 团 组 建 于
1997年，在“做好药，为中国，善报
天下人”的理念传承下，通过创新
发展，现在已发展为员工 2.8万人
的国际化创新性企业。集团在港
股与 A 股均有一家上市公司，其
中港股上市公司入选恒生指数成
分股。石药集团代表中国制药入
选全球医药企业研发管线规模榜
单居第 24位，服务全球患者。通
过世界范围内的创新参与，石药
集团建立起多元化的产品体系，
深耕成药、原料药、功能食品等三
大板块。

“恩维公司将充分发挥石药
集团在生产管理和市场营销方面
的优势，哈兽研在兽药疫苗领域
的研发能力和技术储备，强强联
合、优势互补，建成投产后初期重
点产品包括 4款DNA疫苗和 5款
mRNA 疫苗。”程炜说，未来恩维
公司将成为我国动物用核酸疫苗
行业的引领者，改变当前国内120
亿元宠物疫苗市场以进口品牌为

主的局面。
“《黑龙江省“十四五”生物经

济发展规划》中提出，要做大兽用
生物制品产业链。同时也出台大
批支持生物经济高质量发展若干
政策措施，这些都吸引企业落地
龙江。”程炜说，2022年 6月，哈兽
研与石药集团签订战略合作协
议，此后，他被石药集团派到冰城
工作，近两年时间里，他深刻地感
受到龙江发展生物经济的决心和
各级政府推动经济高质量发展的
紧迫感，比如省农业农村厅的相
关负责人面对新产品新事物敢于
政策创新，向农业农村部提出恩
维公司采用人药 GMP 生产线完
成新兽药的中试生产报批请示，
并获得批准，成为全国首例采用
成熟人药生产线进行中试产品生
产的兽用生物制品企业，加快了
新产品临床实验的报批速度。

程炜表示，恩维公司将依托
《黑龙江省“十四五”生物经济发
展规划》，充分利用黑龙江省动物
疫苗相关产业资源优势，打造“哈
尔滨国际动物疫苗科技创新产业
园”，并逐步打造成为国内动物核
酸疫苗及其相关领域的技术开发
创新和成果转化基地，助力龙江
生物经济快速发展。

程炜：在龙江打造我国动物用
核酸疫苗行业引领者
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话

□文/本报记者 桑蕾
摄/本报记者 张澍

出正定古城南城门，沿着滹沱河西
行不到两公里，就到了美丽乡村塔元庄
村。这里街道整洁、绿树成荫，路边高
楼林立，智慧农场、非遗展示馆、美食一
条街、水上嘉年华，一个既有田园风光，
又胜似城市的好地方。

13日，跟随着黑龙江省党政代表团
的脚步，记者来到塔元庄村探寻这座村
庄幸福的密码。

塔元庄村南距石家庄市 15 公里、
东距正定县 1.5公里，拥有极佳的区位
优势。可是在 20世纪 80年代，塔元庄
村四周还是一片荒滩，人多地少，乡亲
们日子过得紧巴巴。

习近平同志在正定县工作期间，到
塔元庄村调研，针对其区位特点，确立
了走依托城市、服务城市的“半城郊型”
经济发展的路子，也就是“靠山吃山，靠
水吃水，靠城吃城”，并概括出“投其所
好，供其所需，取其所长，补其所短，应
其所变”的20字方针。

从那时起，塔元庄村就建起了大棚，
种上了蔬菜，开始围绕着城里人的生活
转。但此时村“两委”班子频繁变动，村
里的经济还是没有多大起色。进入
2000年，村里在外搞建筑的尹计平被请
回当上了村党支部书记。有了带头人，
塔元庄村的经济列车终于跑了起来。

塔元庄村委委员张金霞告诉记者，
村里“两委”班子很快得到了全村人的
信赖，大伙跟着村“两委”班子齐心协
力，日子越来越好。2008年，塔元庄村
盖上了高楼，分房时没抓阄，而是尹书
记来分派——年纪大的住一楼二楼，年

纪轻的住得高，“两委”班子成员住顶
层，两个兄弟照顾父母方便就住对门。
细心、周到的分配方式让所有村民都说
这比抓阄还要好。

2020年 1月，塔元庄村与同福集团
达成村企合作共识，成立了河北塔元庄
村同福农业科技有限责任公司，同福集
团货币资金出资占股达 70%，塔元庄村
利用村集体建设用地及闲置资产使用权
出资占股 30%，共同建设塔元庄同福乡
村振兴示范园，每年按股份分红，村集体
每年增收千万元，每年都有稳定收益。

2013年7月11日，习近平总书记在
调研指导河北省第一批党的群众路线
教育实践活动时，再次来到塔元庄村考
察。那时塔元庄村提出了提前奔小康
的目标。习近平总书记对塔元庄村变
化之快、之大表示肯定，并对村庄发展
寄予厚望：“你们要在全国提前进入小
康，把农业做成产业化，养老做成市场
化，旅游做成规范化。”

就这样，塔元庄村建起了中央厨房
自动化生产线、智慧农场、萌宠乐园，还
与电商合作建立了塔元庄捷昵非遗展
示馆，企业生产、乡村旅游红红火火。

2013年，塔元庄村拍摄了一个全家
福，当时有 1200 位村民入镜。此后
2016年、2019年、2022年，每隔三年，塔
元庄村都拍摄一个全家福，人数逐年增
多，2022 年的全家福已经有 1900 人同
框入镜。明年塔元庄村会拍摄第五张
全家福，全村人都盼望着那一时刻的大
团圆。

村支部书记尹计平说，拍这个全家
福就是为了让大家看到对比，看到期
待。明年拍摄的时候，我们村集体收入
要达到6000万。

正在塔元庄捷昵非遗展示馆工作
的村民仝晓芬今年 26岁，她告诉记者，
前几次拍摄，她因为读书在外都没赶
上，这一次她一定不会错过。仝晓芬出
生在 90 年代，小时候家里人总说好好
读书，以后走出塔元庄村。如今塔元庄
村的年轻人都愿意留在村里工作，就连
她在县里念初、高中时的同学，都让她
问问塔元庄村有没有就业的机会。

小村庄不止能留住年轻人，更让众
多的村民满意：按照人头分，每人年底
分红 3000元，只要是本村户口，老人小
孩都有。剩下的 400万元，则用于公共
事务支出和社会福利发放。全体村民
的物业费、水费、供暖费、电梯费等全部
由村集体承担；每月免费给村民分发面
粉、大米、食用油、蔬菜等生活物资，每
年组织免费体检；60岁以上的老人除上
级政府发放养老金外，村里每月再发
200~700元不等的养老金；村里考入全
国排名前 150名大学的大学生，还能获
得学费奖补。集体经济托底、福利保障
充足，让塔元庄村民真正做到了“幼有
所育、学有所教、劳有所得、病有所医、
老有所养、住有所居、弱有所扶”。

塔元庄村的幸福密码，尹计平认为
可以复制全国。他表示：“农村的发展要
从党建引领和班子团结方面下功夫，要
把党员的先锋带头作用发展好，拉动群
众才能共同致富。还要在精神文明建设
上做文章，把百姓的凝聚力搞起来，只有
获得百姓对村班子建设的支持，才能把
一个村庄从穷到富，做大做强。

塔元庄村的致富秘诀

观
察

塔元庄村口的大牌坊。

智慧农业在塔元庄村已经不是新鲜事。

正在建设的雄安城际项目正在建设的雄安城际项目。。


